

¿CUÁLES SON LAS CARACTERÍSTICAS DE UNA POLÍTICA PÚBLICA?

- Tiene enfoque de derecho. Está orientada a realizar y proteger todos los derechos de la ciudadanía.
- Busca mejorar la calidad de vida de toda la población.
- Tiene un abordaje amplio de los problemas que afectan a todas las personas.
- Son un conjunto de acciones y no acciones aisladas. Buscan solucionar los problemas de la gente a corto, mediano y largo plazo.
- Todas las personas podemos participar, proponer y controlar en las políticas públicas.

UNA CAMPAÑA
IMPULSADA POR:



Financiado por
la Unión Europea

Este material ha sido financiado por la Unión Europea. Su contenido es responsabilidad exclusiva de Decidamos, Fe y Alegría y CEPAG y no refleja necesariamente los puntos de vista de la Unión Europea.

POLÍTICAS PÚBLICAS

PARA TODOS Y TODAS

Guía rápida
para entender por qué
son importantes y
cómo funcionan



¿POR QUÉ SE LLAMAN ASÍ?

Políticas porque son muchas acciones organizadas por el Estado para resolver problemas que afectan a la gente.

Públicas porque buscan que todas las personas accedan a sus derechos, y que así vivan mejor, sin dejar a nadie fuera.

Las políticas públicas **no son favores** que el gobierno hace a la ciudadanía. Las políticas públicas son **responsabilidad del gobierno**, el cual está obligado a generarlas e implementarlas. La salud, la educación, la vivienda, el empleo, el ambiente saludable, son derechos humanos que tiene cada persona y el gobierno es el responsable de crear las condiciones para que todos y todas accedan y disfruten de sus derechos.



Las políticas públicas se crean a partir de un **diagnóstico** que identifica un **problema** que afecta a una población, para lo cual se diseña y se implementa un **plan que lo solucione**.

¿CÓMO SE DESARROLLA UNA POLÍTICA PÚBLICA?

Las políticas públicas siguen un proceso de tres grandes etapas:

• Etapa 1: Diseño de la política pública

Inicia con el **análisis** de un **problema** que afecta a una **población**. Para encontrar una **solución** adecuada, es necesario el **debate** entre las **autoridades** y la **ciudadanía**. Aquí podemos **proponer**, **participar** y **exigir** que se tengan en cuenta nuestras inquietudes. Una vez definido el plan y los objetivos, la etapa concluye con la aprobación formal de la política pública por el organismo competente y la asignación oficial de un presupuesto que permita llevarlo a cabo.

• Etapa 2: Implementación

La política pública pasa a ser ejecutada por las instituciones gubernamentales correspondientes. Como ciudadanía tenemos un rol clave para monitorear su cumplimiento y solicitar ajustes en caso de que sea necesario.

• Etapa 3: Evaluación

Para saber si se cumplen los objetivos con eficacia y eficiencia, se evalúa el proceso y el impacto de una política pública al final de su desarrollo. Es muy importante que la ciudadanía participe en la evaluación para incorporar mejoras y controlar la rendición de cuentas.

La responsabilidad del Estado está presente para sus diferentes niveles: gobierno central, gobierno departamental y gobierno municipal.